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En el segundo domingo de Pas-
cua, dedicado por San Juan 

Pablo II a la Divina Misericordia, 
el Evangelio según san Juan 20, 
19-31, nos dice que si creemos 
en Jesús, el Hijo de Dios, pode-
mos tener vida en su Nombre (v. 
31). Pero, ¿qué significa “tener 
vida”? Esta es la pregunta que se 
planteó el Papa Francisco en su 
alocución.

El Santo Padre preside el rezo mariano del 
Regina Coeli el 7 de abril y en su reflexión 
invita a los fieles a fijar la mirada en Jesús 
crucificado y resucitado, encontrarlo en los 
sacramentos y en la oración, reconocerlo 
presente, creer en Él, dejarse tocar por su 
gracia y guiar por su ejemplo, experimentar 
la alegría de amar como Él.

Ante la multitud de fieles y pere-
grinos congregada en la Plaza de 
San Pedro, el Pontífice observó 
que “todos queremos tener vida, 
pero existen diversos puntos de 
vista sobre cómo lograrlo”.

“Hay quien reduce la existencia a 
una carrera frenética para gozar 
y poseer muchas cosas: comer 
y beber, divertirse, acumular di-
nero y objetos, sentir emociones 
fuertes y nuevas, etc. Este es un 
camino que a primera vista pare-
ce atractivo, pero que no sacia el 
corazón. No es así como se “tiene 
vida”, porque siguiendo los ca-
minos del placer y del poder no 
se encuentra la felicidad”.

“De hecho, quedan sin respuesta 
muchos aspectos de la existencia 
como, por ejemplo, el amor, las 
experiencias inevitables del do-
lor, las limitaciones y la muerte. 
Y, además, no se hace realidad el 

sueño que todos tenemos en co-
mún: la esperanza de vivir para 
siempre, de ser amados sin fin”.

Hoy, el Evangelio dice -planteó el 
Obispo de Roma- que esta pleni-
tud de vida, a la que cada uno de 
nosotros está llamado, se realiza 
en Jesús. Pero, “¿cómo acceder 
a ella?,¿cómo experimentarla?”, 
apeló a los fieles e invitó a ver lo 
que sucedió a los discípulos: “Es-
tán atravesando el momento más 
trágico de su vida, explicó Fran-
cisco: después de los días de la 
Pasión, están encerrados en el 
Cenáculo, asustados y desani-
mados. El Resucitado se pre-
senta en medio de ellos, y, en 
primer lugar, les muestra sus 
llagas (cfr. v. 20): son los signos 
del sufrimiento y del dolor, po-
drían suscitar sentimientos de 
culpa, y, sin embargo, con Jesús 
se convierten en los canales de 
la misericordia y del perdón. Así, 
los discípulos ven y tocan con 
la mano que con Jesús la vida 
vence, la muerte y el pecado 
son derrotados. Y reciben el don 
de su Espíritu, que les da una vida 
nueva, de hijos amados, hecha de 
alegría, amor y esperanza”.

“Yo les pregunto una cosa: ¿uste-
des tienen esperanza? Que cada 
uno se pregunte: ‘¿Cómo va mi 
esperanza?’”, añadió el Pontífice 
de manera espontánea.

“He aquí qué hacer cada día 
para “tener vida”: basta con fijar 
la mirada en Jesús crucificado 
y resucitado, encontrarlo en los 
Sacramentos y en la oración, re-
conocerlo presente, creer en Él, 
dejarse tocar por su gracia y guiar 
por su ejemplo, experimentar la 
alegría de amar como Él. Cada 
encuentro vivo con Jesús nos 
permite tener más vida.”

“Buscar a Jesús, dejarse encon-
trar -porque Él nos busca- abrir 
el corazón al encuentro con Je-
sús”, insistió Francisco.

Hacia el final de su reflexión, el 
Santo Padre interpeló a todos, 
animándonos a cuestionarnos: 
“¿Creo en el poder de la resurrec-
ción de Jesús, creo que Jesús ha 
resucitado, creo en su victoria so-
bre el pecado, el miedo y la muer-
te? ¿Me dejo implicar en la rela-
ción con Él? ¿Y dejo que Él me 
empuje a amar a los hermanos y 
las hermanas, y a tener esperan-
za todos los días? Que cada uno 
piense en esto”.

También invocó a la Virgen María, 
“para que nos ayude a crecer 
cada vez más en la fe en Jesús 
resucitado, para que ‘tengamos 
vida’ y difundamos la alegría de 
la Pascua”.

Fuente: Vatican News

En Domingo de la Divina Misericordia

Francisco:
Cada                vivo

con Jesús nos permite tener
más vida

encuentro



3Nuestro Pastor

La resurrección de Cristo nos 
ofrece la luminosa certeza que 

disipa las tinieblas del pesimis-
mo que paraliza toda iniciativa de 
amor, esa fría racionalidad mun-
dana que no cuenta con Dios. La 
Buena Noticia de Cristo resuci-
tado nos regala la alegría de la 
fe, esa que puede perdurar aún 
en medio de las dificultades, 
porque sabe profundamente 
que el mal, el pecado y la muer-
te no tienen la última palabra. 
Ella le corresponde al Padre del 
cielo.

Esta buena noticia, la mejor y 
más definitiva, no irrumpe de un 
modo aplastante. Emerge tras-
pasando la noche, como si la 

Tiempo de Pascua:
la       germina silenciosamente

venciera amablemente, con el 
clarear de un nuevo día y se nos 
ofrece en el humilde testimonio 
de los más pequeños. Esas mu-
jeres que acuden de madruga-
da al sepulcro, las primeras en 
ser testigos del acontecimien-
to más relevante de la historia 
humana, son el rostro de los 
más humildes. Ellas representan 
a tantos y tantas que no renun-
cian al impulso del corazón que 
apuesta por el amor, la vida, la 
bondad, el respeto y la paz. Ellas 
pudieron ver que el sepulcro 
quedó vacío, que en lugar de 
ungir un muerto descubrieron 
el aroma de la esperanza. Esa 
fuerza extraordinaria que brota de 
la resurrección de Cristo nos debe 

sostener mansamente en la lucha 
por un mundo en donde reine el 
amor, la paz, la bondad, la vida 
que viene de Dios.

Con todo, no se trata de una 
victoria aplastante. Porque Dios 
no humilla ni aplasta nunca, 
ni siquiera al pecador. Por ello, 
seguimos experimentando la pre-
sencia del mal. Y suele ser que se 
presente en nuestra vida de un 
modo arrollador. Como sabe-
mos, el mal mete más bulla y 
hace más noticia. En cambio, la 
vida germina silenciosamente. 
Por ello, nos corresponde estar 
atentos a los signos de espe-
ranza que florecen con abun-
dancia en la Iglesia y en el mun-

do. Son como la suave brisa de la 
mañana. Es el soplo del Espíritu 
que nos impulsa a amar y servir.

Cada uno de nosotros está lla-
mado a dejarse impulsar por este 
soplo de un modo distinto. Cada 
vocación es una misión que res-
ponde a un vacío, a alguna de 
las múltiples heridas del mun-
do. En la fiesta de Pentecostés in-
vocamos ese impulso interior que 
necesitamos para incorporarnos 
a la corriente de vida que viene de 
Dios.

Dios les bendiga,

+ Galo Fernández Villaseca
Obispo de Talca

vida

Las mujeres que van al sepulcro 
“representan a tantos y tantas 
que no renuncian al impulso 

del corazón que apuesta por el 
amor, la vida, la bondad, el

respeto y la paz”.



4 Tema Pastoral

Centenares de agentes pastora-
les se dieron cita desde muy 

temprano en el gimnasio del Ins-
tituto Santa Marta de Curicó, para 
ser parte de esta actividad que 
inició con una oración a cargo 
de los equipos de Espiritualidad y 
de Animación Bíblica de nuestra 
diócesis.

Seguidamente, se presentó un vi-
deo resumen con los hechos más 
relevantes del año pastoral que 
terminó robándose unos cuantos 
aplausos de las comunidades al 
recordar momentos significati-
vos. Además, se presentó el libro 
“La historia de fe de la Iglesia que 
peregrina en Talca y Curicó”, libro 
que recoge la historia de nuestras 
parroquias rumbo al centenario 
de la Diócesis de Talca, y que se 
encontraba recorriendo las zonas 
de Curicó Ciudad y Curicó Rural.

Luego, el padre Cristian Avenda-
ño Becerra, Vicario Pastoral, en-
tregó un saludo y presentó el pro-
yecto pastoral diocesano: “Uno 
de los objetivos que buscamos 
siempre en la Asamblea Dioce-
sana es comenzar nuestro año 
pastoral, primero agradeciendo 
lo que vamos haciendo juntos, 
porque juntos hemos construido 
y vamos construyendo nuestra 
vida diocesana, con mayor con 
menor participación, cosas más 
logradas o menos logradas, pero 
la idea siempre está presente de 
que vamos construyendo juntos 
nuestro proyecto pastoral”.

Ser una Iglesia sinodal
en salida, en misión

Nuestro obispo, el padre Galo 
Fernández Villaseca, se dirigió a 
los agentes pastorales para seguir 
este proceso que hemos vivido 
como Iglesia, y cómo continuar 
caminando juntos.

“Qué tenemos en común, qué 

nos une, la experiencia de haber 
conocido al Señor Jesús, la expe-
riencia más preciosa de nuestra 
vida, el tesoro que nos ofrecieron 
muchas veces nuestros padres, 
abuelos, u otras personas (…) 
Haber conocido a Jesús, es co-
nocer el amor de Dios, haber co-
nocido en Jesús el amor que Dios 
nos ayuda a descubrir quiénes so-
mos, eso es lo que nos une”.

“Tenemos que fortalecer nuestra 
misión, que todo en nuestra vida 
pastoral tenga algo misionero 
(…) que en todo momento inten-
temos escuchar las búsquedas, 
tenemos que estar con el oído 
atento a lo que suena en el cora-
zón de los hombres y mujeres que 
estamos”, agregó nuestro pastor 
diocesano.

Continuando con este tema, se 
invitó a todos los presentes a reali-
zar un trabajo en comunidad, para 
conversar sobre la pregunta ‘A par-
tir de nuestra realidad e ilumina-
dos por el Espíritu Santo, ¿cómo 
podemos seguir siendo una Iglesia 
Sinodal en misión?’. Respuestas 

que fueron plasmadas en un for-
mulario de forma online.

Culminado este momento, los 
agentes pastorales pudieron dis-
frutar de un break y del tradicional 
y rico pan de huevo, y así mismo 
visitar la feria que se disponía en 
el patio del colegio.

Agradecidos con
nuestros hermanos

Una vez de vuelta en el gimnasio, 
se presentaron los resultados de 
las respuestas del trabajo en co-
munidad, y seguida-
mente se le entregó 
la Cruz de la Dióce-
sis por su testimonio 
de discípulos misio-
neros a la hermana 
Mary T McDonagh 
de la parroquia Sa-
grada Familia de 
Curicó Rural, a Iván 
Caamaño de la pa-
rroquia Los Doce 
Apóstoles y a Jaque-
line Aliaga de la pa-
rroquia de Curepto.

También el obispo Galo Fernán-
dez les dio la bienvenida a los 
nuevos religiosos y religiosas que 
se integran este año a la diócesis. 
Y se le hizo un agradecimiento es-
pecial a Esteban Salas y Rebeca 
Contreras, por culminar su servi-
cio en la Vicaría de Pastoral Juve-
nil luego de 5 años. Además, se 
presentó al padre Rodrigo Molina 
como nuevo Vicario de la VPJ, y 
a los padres Rodrigo Arriagada 
y Luis Alarcón como vicarios de 
Talca Ciudad y Curicó, respectiva-
mente.

Ya como momentos finales de la 
Asamblea Diocesana, se realizó la 
oración final, donde a cada perso-
na se le entregó un frasquito con 
sal, los cuales bendijo el obispo, 
esto como signo de que la sal no 
se corrompe, y del compromiso 
que tenemos en nuestras vidas 
con la misión de Jesús.

Asamblea Diocesana 2024:

Un encuentro paraUn encuentro para
    continuar nuestra    continuar nuestra

Joseysmil Gutiérrez P.

El sábado 23 de marzo, en el Instituto San-
ta Marta de Curicó se realizó la Asamblea 
Diocesana 2024, para dar inicio oficial a 
nuestro año pastoral, conversando sobre la 
misión que tenemos como cristianos y como 
Iglesia.

misiónmisión



5Nuestra Iglesia

De las 14 personas que se pre-
pararon durante dos años, 

10 son mujeres, lo que viene a 
constatar algo indesmentible, 
las mujeres son mayoría en la 
vida pastoral de las parroquias. 
Esta oportunidad para que mu-
jeres se prepararan para el mi-
nisterio enviado surgió tras la lle-
gada a la diócesis de Mons. Galo 
Fernández, en la 
perspectiva de una 
participación más 
activa de la mujer en 
la Iglesia.

“El servicio del mi-
nisterio enviado le 
ha dado mucha vi-
talidad a nuestras 
comunidades, hace 
más de 50 años. Sin 
que haya existido 
una normativa que 
dijera que era solo 
para hombres, de 
hecho, solo fue para 
varones, tal vez en la 
perspectiva que le 
daba el diaconado 
como algo muy cer-
cano al sacerdocio. 
Hace unos años 
surgió la pregunta, 
a mí me la plan-
tearon, si la mujer 
podía ser Ministra Enviada, 
siendo además un ministerio 
totalmente laical. Y en el dis-
cernimiento que hemos tenido 
en la diócesis estaba esto de 
mayor apertura al rol de la mu-
jer en la Iglesia, y constatamos 
que la realidad dice que la mujer 
ya tiene una presencia predomi-
nante en la catequesis, pastoral 
de enfermos, el 1%, entre otros 
servicios”, señaló el obispo de 
Talca.

“No puedo negar que hay voces 
que miran esto con desasosie-
go y que expresan que quizás 
la mujer no será bien acogida, 
pero son voces minoritarias, la 
mayoría se alegra. Tenemos ya 
una gran cantidad de mujeres mi-
nistras extraordinarias para la co-
munión; en no pocas ocasiones 
en ausencia de sacerdote, diáco-
no o ministro enviado, la ministra 
de la comunión ha terminado 
realizando la liturgia dominical y a 
nadie le ha parecido mal”, reco-
noció el obispo.

En esta ocasión compartimos dos 
testimonios del grupo de mujeres 
que prontamente serán Ministras 
Enviadas.

Recientemente 14 personas han culminado 
el ciclo de formación para ser Ministro En-
viado. La gran novedad es que por primera 
vez mujeres prestarán este servicio en co-
munidades de nuestra Iglesia Diocesana de 
Talca.

Silvia Soto Mena,
parroquia Jesús Obrero 

de Curicó.

Casada, 4 hijos y 2 nietas

Desde la época del colegio sintió 
cariño por la Iglesia, en especial 
por la Virgen al estar internada en 
una escuela de las Hijas de María 
Auxiliadora de Molina. Empezó a 
participar en la parroquia como 
animadora de catequesis, minis-
tra extraordinaria de la comunión.

“El P. Osvaldo llegó a mi casa a 
proponerme algo, y esto era pre-
pararme para ser Ministra Envia-
da. Se lo compartí a mi hija y me 
preguntó de vuelta: ¿tú que pien-
sas? Y le dije: la Iglesia necesita 
una apertura después de todo 
lo que ha pasado. Es bueno que 
haya una renovación, siempre 
hemos sido más las mujeres las 
que participamos en la Iglesia. 
Y mi hija dice: con ustedes va a 
comenzar el cambio, no debes te-
ner miedo”.

“Creo que mi misión como Mi-
nistra Enviada será acompañar 
a la gente, hacerles sentir que la 
Iglesia está cambiando. Poner un 
aspecto más maternal al servicio 

de la comunidad. Mis expectati-
vas son poder dar un paso más 
dentro de la comunidad, creo que 
al principio le va a costar a la gen-
te adaptarse, pero con paciencia 
se va a lograr, y, ojalá, que con el 
tiempo seamos muchas más”.

Gabriela Peñaloza Reyes, 
parroquia San Policarpo 

de La Huerta del
Mataquito.

Casada, 3 hijos y 2 nietos.

“Una vez que el padre Hernán Ver-
gara me invitó a esta experiencia 
me costó aceptar. Llevo muchí-
simos años participando en la 
iglesia, como 30 años de manera 
continua, siempre pensando en 
poder hacer algo por los demás. 
Pensé que si tal vez no llegaba al 
final de la formación de los Minis-
tros Enviados esto me podía servir 

como formación per-
sonal, para tener más 
conocimiento de la 
vida del Señor”.

“Me gusta salir a vi-
sitar a las personas, 
conversar con ellas, 
compartir historias 
cara a cara. Siem-
pre le digo a la gente 
que hay que seguir a 
Dios, escucharlo. La 
mejor medicina es 
estar con Dios. Sobre 
eso hubo algo bo-
nito en mi sector de 
Palquibudis ya que 
participé en lo que 
fue la gestión y cons-
trucción de la capilla. 
Existía una capilla en 
el fundo y muchos 
no creían necesario 
tener una capilla, me 
costó convencerlos, 
pero después me 

encontraron la razón. Así, la gen-
te se sintió parte de la capilla ya 
que trabajaron para ello, tuvieron 
una historia común, siempre van 
a recordar: trabajé para levantar 
esta capillita. Nos demoramos seis 
años y fue muy lindo ese proceso”.

“La comunidad sabe que me 
estoy preparando para Ministra 
Enviada, pero no me han hecho 
ningún comentario. Creo que va 
a costar un poco en especial a la 
gente más adulta. Cuento con el 
apoyo de mi familia, eso es im-
portante para mí”.

Nuevos           ,
futuras Ministras Enviadas

Marco Matus H.

(Esta nota contó con la colaboración de la periodista Danie-
la Estraño, quien ha entrevistado a las personas que se están 
preparando para el ministerio enviado. Las entrevistas se podrán 
escuchar en La Vida en un Podcast en Spotify. Escanea el QR).

tiempos



6 Personajes de nuestros 100 años

El Huaso Correa era un pastor con olor a ove-
ja, curtido en las enseñanzas de don Manuel 
Larraín y don Carlos González, hijo del Vati-
cano II, de Medellín, de Puebla …del evangelio 
de cada día ...peregrino en la Piedad Popular, 
en la vivencia de cada sacramento celebrado 
con dignidad.

padre Correa es más entreteni-
do que la tele”.

Amaba a “don Jesús”, sin ante-
poner nada de interés personal. 
Días de desiertos espiritual y la 
adoración frente al Santísimo. 
Impresionaba su cercanía y trato 
con todas las personas, en espe-
cial con los pobres y mayores. No 
dejaba de visitar al sacerdote del 
pueblo por donde pasaba. “Nun-
ca se guardaba nada bajo el 
poncho, era como Ud. lo veía” 
… me comenta un campesino 
de Los Guindos. Hombre alto, 
modesto, ingenioso, respetuoso, 
amable, hombre de Dios bueno, 
“nada del otro mundo”. Adap-
taba las indicaciones pastorales 
de los obispos a la realidad de la 
tierra, del “secano costero” de la 
Zona Costa Curicana. Lo ponía 
todo en sencillo.

Un día detiene la vieja Citroneta y 
me dice: “Te llevaré a un lugar 
donde nunca más dejaras de ir 
…Santuario de la Virgen de las 
Mercedes en Limávida”. No se 
equivocó, llevo 48 años peregri-
nando como laico, seminarista y 
sacerdote. Era un fiel peregrino 
que acercó a muchos a la Virgen.

En tiempo de Sínodo Diocesano 
(1989–1992), le pedimos que 
nos definiera El Discernimien-
to…nos dice: “es poner el grano 
en la harnea para aventar, el tri-
go que sirve se guarda y se usa, 

el capotillo se bota” …con faci-
lidad ponía las cosas en sencillo. 
 
Así vamos descubriendo a la gen-
te buena, en su actuar … “ayu-
dando a una Sra. a llevar el bal-
de de agua desde el pozo a su 
casa. Un vecino le dice, ¡¡oiga!! 
esa Sra. es ‘canuta’”. El p. Co-
rrea le responde: “Acaso, por 
eso, ¿ella no puede tener sed?”.

El Huaso Correa era un pastor 
con olor a oveja, curtido en las en-
señanzas de don Manuel Larraín y 
don Carlos González, hijo del Vati-
cano II, de Medellín de Puebla …
del evangelio de cada día ...pe-
regrino en la Piedad Popular, en 
la vivencia de cada sacramento 
celebrado con dignidad. Le recor-
damos, en toda canasta familiar 
compartida, en cada olla común 
compartida junto a los pies de 
“don Jesús”.

Durante su enfermedad y postra-
do en Santiago, nunca le faltó la 
Misa diaria por algún sacerdote 
que en turnos le acompañamos. 
El día en que florecen los aro-
mos… fallece el 2 de agosto 
1993 a los 56 años, tras una lar-
ga y dolorosa enfermedad, la cual 
enfrentó con serenidad y abierto 
a la voluntad de Dios. Está se-
pultado en el cementerio de Villa 
Prat, donde nunca falta una flor, 
violetas y una oración. “UN AMI-
GO JUNTO AL SEÑOR” (reza la 
estampita de recordatorio).

Pbro. Hernán Vergara Jara
Párroco de Hualañé y de La Huerta del Mataquito

Encargado Diocesano de Santuarios y Piedad Popular

Haciendo memoria de quienes dejaron huellas en nuestra
Iglesia Diocesana

P. Enrique Correa,
                   de hombre campesinosabiduría

Cada vez que podía, ayudaba en 
el camino en su antigua Citrone-
ta, así aligeraba el paso y la carga 
de algún andante sin distinción.

Nunca dejaba de tener la Euca-
ristía diaria, fiel en la oración con 
el Oficio Divino en la Liturgia de 
las Horas. Cada vez que pasaba a 
visitarme, dejaba un tiempo para 
el Sacramento de la Confesión. 
¡Qué testimonio de humildad! En 
sus cuadernos espirituales dejó 
las más profundas reflexiones y 
conversaciones con “don Jesús”.

Fue un sacerdote muy alegre y de 
salidas muy graciosas, siempre 
con dichos campesinos y giros 
propios de la cultura campesi-
na…después de ayudarme con 
una misa en el campo de Coma-
lle, le pregunto a la gente cómo 
les fue con el “curita” …una Sra. 
mayor me dice: “¡¡Bien!!, si el 

El padre Enrique Correa Álvarez 
nació el 25 de octubre 1933 

en Chépica, pequeño pueblo col-
chagüino, penúltimo entre nueve 
hermanos, en el seno de una fa-
milia muy vinculada a la cultura 
rural–campesina–agricultores. 
Familia acogedora y solidaria, 
sostenida por una profunda fe 
religiosa y de Piedad Popular. Sus 
estudios los hizo en Santiago, 
egresando en 1952.

En 1953 ingresa al Seminario Pon-
tificio en Santiago, y el 11 de ju-
nio 1960 es ordenado sacerdote, 
en la Parroquia de Santa Cruz, por 
Mons. Manuel Larraín E., Obispo 
de la Diócesis de Talca. Acompa-
ñante Espiritual y padrino de su or-
denación fue Mons. Carlos Gon-
zález C., luego Obispo de Talca.

Se desempeña en los diversos 
servicios en la Diócesis, Párroco, 
Vicario Episcopal, formador de 
laicos y ministros, formador de 
diáconos permanentes, en el Se-
minario Campesino como direc-
tor espiritual, formador y siendo 
Rector hasta su etapa en Villa Prat 
(1986). Lo que más le gustaba, 
era ser “cura itinerante”, misio-
nero fiel y abnegado anunciando 
a “don Jesús”, como le gustaba 
decir. Siempre entregando con-
fianza y fidelidad a los pastores 
diocesanos, siempre disponible…
pero con la montura ladeada 
hacia los campesinos y pobres.
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¿Cómo han sido estos 
meses de diaconado? 

¿Qué cosas has descu-
bierto en este servicio?

n estos meses de ministerio 
diaconal he podido experi-

mentar la gracia de Dios, y cómo 
esta se manifiesta en tantas per-
sonas. También he sido testigo 
de ese profundo deseo de cada 
cristiano de esforzarse en bus-
car a Dios día a día para hacer 
su voluntad. Tener la posibilidad 
de disponer la vida como 
diácono y ser instru-
mento del Señor 
frente a cada per-
sona que pide 
la bendición 
de Dios, es sin 
duda, un gran 
regalo en este 

El diácono José Ig-
nacio Vásquez Reta-
mal será ordenado 
sacerdote el próxi-
mo sábado 4 de 
mayo, a las 10:30 
horas, en la cate-
dral de Talca, sien-
do un día de fiesta 
para nuestra Iglesia 
Diocesana.

En esta entrevista 
el futuro sacerdote 
nos revela que se 
siente enormemen-
te emocionado ante 
este paso de consa-
gración al Señor.

tiempo de ministerio. Asimismo, 
poder acompañar a tantas fami-
lias que sufren cuando pierden a 
un ser querido. Anunciar el Evan-
gelio en la Eucaristía, entregar el 
sacramento del bautismo a los 
nuevos cristianos y ser testigo en 
el sacramento del matrimonio, es 
una fuente de alegría en el minis-
terio al servicio del Señor y de la 
Iglesia. 

¿Cómo te sientes a
pocos días de ser

ordenado sacerdote?
A pocos días de la ordenación 
sacerdotal afloran muchos sen-
timientos; siento alegría porque 
ya se aproxima esta celebración 
tan esperada; estoy nervioso, sin 
duda, por todos los preparativos, 
tanto de la ordenación como de 
la primera misa que presidiré; 
enormemente emocionado por-
que ya se acerca el día, que des-
de antes del seminario, estaba en 
el corazón la ilusión, el sueño y 
el deseo de consagrar la vida al 
Señor Jesús como sacerdote. Sin 
duda que la oración va dando 
paz y tranquilizando el corazón, 
especialmente la oración de 
tantos hermanos y hermanas 

en las distintas comunida-
des que están rezando 

por mí en este tiempo 
de preparación para la 
ordenación. 

¿Qué pasaje del evangelio 
has elegido como lema 

para tu ordenación y
por qué?

Como lema sacerdotal he elegido 
“Hagan todo lo que Él les diga” 
(Jn. 2,5) tomado del Evangelio 
de San Juan. Son las palabras 
de nuestra madre, María Santísi-
ma que dirige a los sirvientes de 
las bodas de Caná para hacer lo 
que Jesús les indique, cuando ve 
la necesidad de los recién casa-
dos. Es una invitación para cada 
cristiano de disponer el corazón 
para escuchar y hacer todo lo 
que el Señor Jesús nos invita en 
su seguimiento.

El tiempo de sinodalidad 
que hemos vivido en la 
Iglesia y al que nos ha 

invitado el Papa
Francisco, ¿cómo ha

venido a reafirmar tu vo-
cación por el sacerdocio? 
Más que reafirmar la vocación, 
este tiempo de sinodalidad nos 

ayuda a comprender que nues-
tro caminar hacia Jesús no es 
un camino individual y solitario, 
sino que está marcado por la 
comunidad de creyentes, espe-
cialmente desde la riqueza de 
la multiplicidad de dones que 
cada uno aporta en la construc-
ción del Reino. No se camina 
solo y apartado del resto, y con 
una relación individualista con el 
Señor, sino más bien, lo hacemos 
juntos como pueblo de Dios con 
sus pastores. Y es desde este ho-
rizonte en que deseo vivir el futuro 
ministerio sacerdotal.   

¿Qué le pides a la
comunidad diocesana a 
partir de tu ordenación 

sacerdotal?
Les pediría que recen por mi futuro 
ministerio sacerdotal, para que mi 
servicio y entrega siempre sea con 
fidelidad y disposición para el pue-
blo de Dios que peregrina en nues-
tra Diócesis de Talca, especialmen-
te en las comunidades que me han 
encomendado acompañar.

Llamado por         para ser
pastor de su pueblo

Biografía

José Ignacio Vásquez Retamal nació el 27 de febrero de 1992 en Talca. 
Su familia está compuesta por: su padre, Vicente Vásquez Loyola, y su 
madre, Juana Isabel Retamal Castillo. Sus hermanos son: Roberto An-
drés, Vicente Antonio e Isabel Cristina. José Ignacio tiene tres sobrinos: 
Camila, Francisco y Matías. Realizó sus estudios de enseñanza básica 
en la escuela F-201 Santa Rita, Pelarco, hoy se llama escuela Hernán 
Ciudad Inostroza. Sus estudios de enseñanza media los realizó en el 
Liceo Industrial Superior A-10 de Talca.

Después de un proceso de discernimiento vocacional, José Ignacio 
ingresó al seminario diocesano San Pablo de Rauquén el 17 de marzo 
del 2013. En marzo del 2015 se trasladó al seminario Pontificio Mayor 
de los Santos Ángeles Custodios de Santiago para continuar con su 
formación sacerdotal.

José Ignacio ha realizado varios servicios pastorales. Antes de ingresar 
al seminario sirvió en su querida comunidad, la Capilla Santa Rita, de 
la parroquia San José de Pelarco. Ya en el seminario, acompañó y sirvió 
en diferentes comunidades parroquias, tanto en nuestra diócesis como 
en la Arquidiócesis de Santiago. Desde febrero de 2024 colabora en las 
parroquias de Pencahue, Gualleco y Corinto. Fue ordenado diácono en 
tránsito el 07 de octubre de 2023, en la parroquia de Sagrada Familia 
de Curicó Rural.

Dios
Marco Matus H.

unoporciento@obispadodetalca.cl
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En este tiempo Pascual aún 
permanece en nuestro cora-

zón la invitación del Señor a vivir 
en la Esperanza del Resucitado, 
nuestras parroquias y comunida-
des han sido los lugares físicos 
en donde se han realizado las dis-
tintas celebraciones de Semana 
Santa, ellas han sido testigos de 
lo vivido en estos días en donde 
hemos celebrado con gran alegría 
el misterio central de nuestra Fe.

Sin duda, estos días nos hace pre-
sente el gran amor que Dios tiene 
por cada uno de nosotros, como 
nos recuerda el texto 1 Jn 4, 7: 
“No somos nosotros los que he-
mos amado a Dios, sino que es él 
quién nos amó primero”. El amor 
de Dios a nosotros parte desde su 
entrega generosa en la cruz  por 
todos nosotros, el Viernes Santo 
nos permite reflexionar en el amor 
llevado a su extremo, donar su 
vida por nuestra salvación, cons-
tatar esta realidad nos permite 
considerar que estamos hablando 
desde el amor de Dios hacia noso-
tros sus creaturas, desde ahí está 
el inicio de nuestra vida de creyen-
tes, desde ahí parte nuestra vida 
de ser hijos amados del Padre.

El tiempo Pascual es el tiempo del 
triunfo de la vida sobre la muerte, 
“El Señor ha Resucitado”, pala-
bras que deben resonar especial-
mente en nuestro corazón de una 
manera especial, no sólo decir 
y adherir a estas palabras, sino 
también debemos preguntarnos 
¿cuáles son los signos de Espe-
ranza y Resurrección para nues-
tra sociedad y nuestra Iglesia? 
¿Por qué la Resurrección es tan 
importante para nuestra socie-
dad y nuestra Iglesia? ¿Dónde 

“Los discípulos se alegraron de ver al Señor. 
Jesús les dijo otra vez: ‘la paz esté con uste-
des. Como el padre me envió también yo los 
envío’. Dicho esto, sopló y les dijo reciban el 
Espíritu Santo” (Jn 20, 20-22).

vemos los signos del Resuci-
tado en este mundo, muchas 
veces opacado por el miedo y 
la violencia? Este es el propósito 
de estas palabras, iluminados por 
la oración y pidiendo siempre la 
gracia del Señor que me permitan 
compartir lo que hoy veo como 
signos visibles de la presencia del 
Resucitado en la sociedad y en 
nuestra Iglesia.

Signos de resurrección
y sociedad

Al reflexionar y mirar a nuestra 
sociedad lo hago considerando 
primero lo vivido en el tiempo de 
Semana Santa, ya con la expe-
riencia del Resucitado, por tanto, 
las palabras son de esperanza, las 
palabras son del triunfo de Jesús 
sobre la muerte, palabras que 
consideran el gran amor por no-
sotros, palabras que miran el fin 
de toda vida cristiana.

Al mirar nuestra sociedad y el 
mundo en general son muchas 
y variadas las noticias que reci-
bimos por los distintos medios 
de comunicación, muchas veces 
las informaciones nos hacen pre-
guntarnos por las consecuencias 
de nuestros actos, ¿qué pasará si 
todo sigue de esta manera?, ¿por 
qué somos tan complicados para 
entender?, las decisiones que no 
consideran el bien común nos da-
ñan a todos, sus consecuencias 
generan ambientes de violencia y 
de pesimismo para vivir.

Violencia y mirada
de esperanza

Considerando nuestra realidad y 
mirando desde la esperanza del Re-
sucitado descubrimos importantes 

signos que nos permiten avanzar, 
debemos indicar que en muchas 
ocasiones las buenas noticias no 
se conocen por los canales de in-
formación más común, son mu-
chas las acciones que se realizan 
y benefician a muchas personas, 
un primer signo de resurrección 
es tener una mirada desde la 
Fe que nos permiten mirar más 
allá de lo que todos ven, el Re-
sucitado nos permite tener una 
nueva mirada de las realidades, 
ya no sólo nos quedamos en lo 
que vemos, sino que esa realidad 
nos lleva a ponernos en acción, 
miramos desde la esperanza para 
transformarla con los criterios que 
el mismo Señor nos enseña, no 
nos quedamos en la mirada pesi-
mista de las cosas, en la amargura 
de la situaciones de violencia, sino 
las realidades nos lleva a poner-
nos de pie y junto a otros buscar 
los medios para convertir todas las 
realidades de dolor y sufrimiento 
en acciones de caridad y servicio a 
nuestros hermanos.

Jóvenes y solidaridad
Sin duda, un signo de Resurrec-
ción, que se hace notar fuer-
temente, cuando nos vemos 
enfrentados a una catástrofe 
natural, los primeros que se po-
nen en acción son los jóvenes, 
ellos nos enseñan que  la solida-
ridad con quien lo necesita re-
quiere de acciones concretas sin 
mirar a quien se va a ayudar, sino, 

que hay que caminar rápidamen-
te ante quien lo necesita. Pensa-
ba en una sociedad que muchas 
veces no considera a los jóve-
nes como personas que tienen 
una preocupación por otros, los 
ven muy en sus preocupaciones, 
diría casi individualistas, pero en 
esos momentos en donde se re-
quiere de corazones solidarios y 
dispuestos, ahí están para po-
ner lo mejor de ellos y ponerse 
al servicio de los demás. 

Resurrección y la paz
En la sociedad los signos de resu-
rrección se aprecian en la medida 
que tengamos una mirada con-
templativa y en paz para observar 
que son muchas las acciones que 
hoy hacen presente al resucita-
do, como no reconocer tantas 
manifestaciones que hay en el 
mundo entero por la paz, en 
muchos está grabado en el cora-
zón que la guerra nunca será el 
camino de salvación, ella nos lle-
vará a alejarnos más del camino 
que el mismo Dios nos propone, 
son muchos los que estamos en 
contra de la guerra, queremos y 
buscamos la Paz. Jesús resuci-
tado al presentarse a sus dis-
cípulos lo primero que les trae 
es la Paz, por tanto, nos dice que 
si hay una lucha significativa en 
nuestra vida cristiana es luchar 
por la paz, comenzando por la paz 
en nuestro corazón y por la paz en 
el mundo entero.

Pbro. Cristian Avendaño B.
Vicario Pastoral

Párroco de Pencahue y Gualleco

Signos de esperanza
y                   en nuestra sociedad

y en nuestra Iglesia
resurrección
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Resurrección - Cuidado 
de la casa común

El cuidado por nuestra casa co-
mún es un signo visible y tangible 
del Resucitado, él nos hace tomar 
conciencia que toda la creación 
es buena, es para nuestro bien, se 
nos ha confiado no para destruir-
la, sino para cuidarla y mantener-
la, tanto para nosotros como para 
los que vienen después. Cuando 
vamos avanzando en edad nos 
damos cuenta de que hay heren-
cias que son importantes consi-
derar, ¿qué vamos a dejar a las 
generaciones que vienen detrás 
de nosotros?, niños y niñas que 
necesitan de una creación her-
mosa donde puedan crecer junto 
a la belleza de una flor, observar 
los ríos y montañas, disfrutar de 
un aire limpio y correr con liber-
tad a orillas del mar. Creo que 
hay una mayor conciencia en 
el mundo en general que no 
podemos destruir con nuestras 
decisiones los espacios que 
han sido creados por Dios para 
nuestro bien, la resurrección nos 
permite mirar desde el Resucita-
do y observar que son muchos los 
que están atentos a lo que sucede 
con ella, nuestra Creación.

Signos de resurrección en 
nuestra Iglesia -

Ministro(as) de Comunión
El texto nos recuerda: “La paz 
esté con ustedes. como el Padre 
me envió también yo los envío. 
dicho esto sopló y les dijo reci-
ban el Espíritu Santo”, en nuestra 
Iglesia hay signos muy visibles del 
Resucitado, son muchas las per-
sonas que gracias a su testimo-
nio ayudan a otros a seguir ade-
lante, con su acompañamiento 
en los momentos de dificultad, 
en enfermedades prolongados 
son muchos los ministros de 
comunión que llegan, sin mu-
cho ruido con el Señor cada 
día, son ellos los que posibilitan 
que la Iglesia se haga presente en 
los momentos de dolor, no sólo 
llegan al enfermo, sino que su 
caridad alcanza a la familia que 
siente que no está sola, es toda la 
Iglesia, en nombre del ministro de 
comunión, que está preocupada 
de ellos.

Resurrección – Agentes 
Pastorales

Un signo visible de la resurrección 
son todos los hermanos que año 
tras año dicen sí para prestar un 
servicio en las parroquias y comu-
nidades, sabemos que hoy, por el 
ritmo de la sociedad y por este afán 
de que debemos ser productivos 
en lo que hacemos, falta mucho 
el tiempo para darlo a los demás 
de manera gratuita. Por eso me 
parece que es un signo de Resu-
rrección que muchos hermanos 
en distintas zonas pastorales 
puedan regalar tiempo en sus 
servicios en las comunidades, la 
Resurrección que se hace visible 
en el sí de estos hermanos, que a 
pesar de todas las preocupaciones 
y requerimientos personales que 
tienen deciden decirle si al Señor 
y anunciarlo con su servicio en las 
comunidades de nuestras zonas 
pastorales.

Resurrección - Renovación 
Promesas Sacerdotales

Signo visible de la Resurrección 
en la Iglesia, pensando en la Misa 
Crismal, con la renovación de las 
promesas sacerdotales, todos 
los sacerdotes le dicen si delan-
te del Obispo pensando en todo 
lo que implica ser Pastor de un 
pueblo que se nos confía, es un 
momento que no sólo tiene que 
ver con una respuesta verbal, 
va mucho más allá, llega hasta 
lo alto del cielo y nuevamente, 
como lo fue el día de la ordena-
ción uno vuelve a poner la mirada 
en el Señor para confirmar el ser-
vicio generoso con todas nuestras 
debilidades, pero con la gracia de 
reconocer que hemos sido elegi-
dos desde la misericordia de Dios 
con nosotros.

Resurrección - Proceso
Sinodal

Durante todo este tiempo la Igle-
sia está viviendo un proceso de 
sinodalidad, pensaba que un sig-
no visible de la Resurrección es 
ponerse a la escucha del Espíritu 
Santo, durante estos años nuestra 
Iglesia Diocesana de Talca, junto 
al pueblo de Dios ha realizado un 
proceso de discernimiento que 
nos ha llevado a reconocer tres 
intuiciones diocesanas que nos 
permiten reconocer un camino 
que nos propone el Espíritu, no 
es tan sólo tener algunas activida-
des por hacer, es mucho más que 
eso, una Iglesia que reconocien-
do sus faltas se pone a los pies del 
Señor para seguir aprendiendo de 
Él, reconociendo que en muchas 
ocasiones nos hemos alejado de 
estar a la escucha de su querer, 
hoy con humildad volvemos a lo 
más central:  Fe en Jesucristo 
- Estructuras y Relaciones - Mi-
sión, estas temáticas nos vuelven 
a lo central, a no olvidar lo más 
importante, el signo de la Resu-
rrección es el reconocernos to-
dos importantes y con la misma 
dignidad delante de Dios, todos 
con sus funciones distintas pero 
con un mismo corazón, cuidán-
donos y ayudándonos en lo que 
cada uno es, sabiendo que los 
que prestan un servicio, siem-
pre deben hacerlo pensando en 
el bien de los demás.

Sin duda, el ejercicio de contem-
plar la sociedad y nuestra Iglesia 
-que se prepara a celebrar sus 
100 años- con la mirada del Re-
sucitado, nos permiten decir con 
fuerza y profundidad, Dios actúa 
hoy y siempre en muchos cora-
zones que dan testimonio de una 
vida de misericordia y caridad.
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- Envío Ministro don Pedro Cecilio AGUILERA FLORES, para servir en 
la Parroquia Corazón de María.

- Envío Ministro don Walter Orlando RIQUELME SANHUEZA, para 
servir en la Parroquia La Merced, de Talca.

- Delegación en el Ministro enviado don Walter Orlando RIQUELME 
SANHUEZA para asistir el Sacramento del Matrimonio en la Parro-
quia La Merced, de Talca.

- Delegación en el Ministro enviado don Pedro Cecilio AGUILERA 
FLORES para asistir el Sacramento del Matrimonio en la Parroquia 
Corazón de María de Talca.

- Delegación en el Ministro enviado don Diego Andrés GUERRERO 
GÁRATE para asistir el Sacramento del Matrimonio en la Parroquia 
San Miguel Arcángel, sector Lora, Licantén.

- Rito de Admisión como Candidato a las Sagradas Ordenes al Semi-
narista Ignacio Nicolás RAMÍREZ SAN MARTÍN.

- Delegación en el Ministro enviado don Walter Orlando RIQUELME 
SANHUEZA para asistir el Sacramento del Matrimonio en la Parro-
quia Corazón de María de Talca.

-  Adscribe a Diácono en Tránsito don José Ignacio VÁSQUEZ RETA-
MAL a la Parroquia Inmaculada Concepción de Pencahue.

- Nombra Rector Santuario El Carmen de Curicó al Pbro. Osvaldo 
NAVARRETE MARAMBIO.

- Nombra Vicario “Zona Curicó” al Pbro. Luis René ALARCÓN ES-
CÁRATE.

- Nombra Vicario “Zona Talca Ciudad” al Pbro. Rodrigo Ignacio 
ARRIAGADA MORA.

- Nombra Párroco de la Parroquia San José-La Matriz, Curicó, al 
Pbro. Luis ALARCÓN ESCÁRATE.

- Nombra Párroco de la Parroquia Los Doce Apóstoles de Talca al 
Pbro. Rodrigo Ignacio ARRIAGADA MORA.

- Cese oficio eclesiástico de colaboración en el Santuario El Carmen 
de Curicó, del Pbro. Pablo Andrés GAJARDO VILLAVICENCIO.

-  Nombra Administrador Parroquial Parroquia Ntra. Sra. de Fátima al 
Pbro. José Antonio MONTES BRAVO.

- Nombra Vicario Parroquial de la Parroquia Ntra. Sra. de Fáti-
ma al Pbro. Renato Hernán ROJAS ROJAS.

- Renueva Servicio de Ministro Extraordinario de la Sagrada Comu-
nión en la Parroquia Sagrado Corazón de Jesús de Maule a doña 
Rosa Berta ARAYA TORRES, doña Marta Elena ESPINOZA PIZA-
RRO, doña Angélica del Rosario DOMÍNGUEZ IBARRA, don Ma-
nuel Enrique GONZÁLEZ GÓMEZ, doña Mireya Isabel FAÚNDEZ 
PAIVA y doña Aida del Carmen PLAZA TAMAYO. 

- Renueva Servicio de Ministro Extraordinario de la Sagrada Comu-
nión en la Parroquia San José de Colín a doña Olivia del Carmen 
SILVA ALDANA y doña Sonia Catalina ESPINOZA MENDOZA.

Decretos

Aniversarios sacerdotales

05/marzo (30 años)
Pbro. Germán Araya M.

05/marzo (41 años)
Pbro. Esteban Matamala R.

05/marzo (30 años)
Pbro. Víctor Rojas R.

05/marzo (30 años)
Pbro. Sergio Cerecera G.

13/marzo (31 años)
Pbro. Waldo Agusto F.

13/marzo (31 años)
Pbro. Sergio Díaz C.

07/marzo (32 años)
Pbro. César Carbullanca N.

11/marzo (28 años)
Pbro. Carlos Letelier R.

15/marzo (16 años)
P. Fredi Navarrete A.

15/marzo (16 años)
P. Marco Sanhueza V.

21/abril (6 años)
P. Renato Rojas R.

25/abril (26 años)
P. Fabio Mazzini

01/mayo (24 años)
P. Patricio Aguayo A.

04/mayo (39 años)
Pbro. Gilberto Rojas L.

La Iglesia chilena, desde hace 
años, en la víspera de la So-

lemnidad de la Ascensión del Se-
ñor, instituyó oficialmente el “Día 
del Catequista”. Ese día, catequis-
tas y pastores unen sus voces para 
agradecer a Dios el don de la fe y 
la vocación recibida. Se fortalece 
la misión común y se renuevan 
los compromisos de servicio. Por 
tal razón, el Depto. de Catequesis 
de nuestra diócesis convoca para 
el sábado 11 de mayo a todos los 
catequistas a una jornada donde 
se celebrará la misa, se hará ora-
ción, formación y múltiples activi-
dades, bajo el lema: “Vayan y pro-
clamen la buena noticia a todos” 
(Mc 16, 15).

11 de mayo:
Celebración el

Día del Catequista
La celebración tendrá lugar en 
la Parroquia Nuestra Señora del 
Tránsito de Molina, ubicada en 
Quechereguas 1819. Un dato 
importante es que hay locomo-
ción directa a Molina, tanto desde 
Talca, como desde Curicó. La ce-
lebración será de 09:30 a 16:00 
horas. Para el compartir fraterno 
se sugiere llevar ensaladas y be-
bestibles. Por temas logísticos 
se pide que se puedan inscribir 
previamente al link: https://forms.
gle/sJsCaFfrqsjwAeiZA (si alguien 
no estuviera inscrito, de todas for-
mas puede participar). 



11Pastoral Juvenil

En entrevista el padre Rodri-
go Molina nos mencionó que 

sabe que la VPJ es un gran desa-
fío, el cual requiere mucha creati-
vidad y claridad para ayudar a los 
jóvenes a vivir su fe en el mundo 
actual.

“La Pastoral Juvenil de la diócesis 
implica varias comisiones, tiene 
una estructura grande, entonces 
sin duda que un gran desafío y 
sobre todo el mundo juvenil con 
todas sus búsquedas, con todo 
el horizonte que les toca vivir, 
entonces es un desafío grande. 
Pero también lo asumo con mu-
cha alegría, la verdad que estoy 
muy contento, agradecido en 
primera instancia de que la Igle-
sia de Talca, que el obispo me 
pida esta tarea y también con-
fiando en Dios, que me ayude a 
acompañar a iluminar, a guiar al 
mundo juvenil de nuestra dióce-
sis, a vivir la fe en los jóvenes”.

Comenta que ya ha podido con-
versar con los jóvenes y algunas 
comisiones en estos primeros me-
ses: “He podido conversar con 
algunos de ellos, con algu-
nas comisiones, también 
he podido conversar con 
el coordinador diocesano 
de los jóvenes, Manuel 
Oyarce, entonces de a 
poquito he ido conocien-

Desde marzo la Vicaría de Pastoral Juvenil 
(VPJ) cuenta con un nuevo vicario que está 
guiando y coordinando el trabajo pastoral de 
los jóvenes. El joven sacerdote asume este 
nuevo servicio con mucha gratitud.

do esta realidad juvenil, si bien de 
una u otra forma uno la conoce, 
pero es distinto estar con la mente 
adentro de la VPJ. Entonces sí he 
podido estar con ellos, conversar 
algunas cosas y sin duda es con-
tinuar una misión que ya se ha 
ido realizando por muchos años 
y también pedirle al Señor la gra-
cia de seguir creciendo, de seguir 
avanzando en esta tarea”.

“Ha sido una experiencia bien 
bonita, de mucho aprendizaje, 
de ir conociendo a los jóvenes, 
de ir aprendiendo también qué 
significa la pastoral, la vicaría, 
pero sin duda es una experien-
cia también motivadora para 
poder seguir anunciando el 
Evangelio. A veces uno se queda 
solo con el aspecto negativo de la 
vida eclesial y, especialmente, nos 
quedamos con eso negativo so-
bre los jóvenes, pero más bien es 
una caricatura porque en el fondo 
descubrimos que los jóvenes es-
tán interesados en la presencia de 
Dios, en la búsqueda del Señor, 

que de una o de otra forma Dios 
viene a su encuentro”, agregó el 
joven Vicario.

El ánimo de servir
El padre Rodrigo Molina, agrade-
ce profundamente las ganas que 
muestran los jóvenes por servir en 
la VPJ, y habla sobre los desafíos 
que se plantea para este año.

“Siento mucha gratitud con to-
dos los jóvenes que participan, 
que de una o de otra forma dan 
su tiempo, muy agradecido por 
eso y por todo el trabajo que reali-
zan gratuitamente, anónimamen-
te incluso. Sobre los desafíos 
que hemos visto y que segura-
mente vamos a seguir abordan-
do, es cómo potenciar la vida 
juvenil de las zonas en nuestra 
diócesis, cómo hacer presencia 
con la Pastoral Juvenil en las 
cinco zonas. Para allá es donde 
queremos trabajar, que si bien 
hay una tarea propia de cada pa-
rroquia, pero también nosotros 

como vicaría organizar la zona, 
convocar a los jóvenes”.

En este sentido, también agrade-
ció la entrega y la dedicación que 
tuvieron durante cinco años en 
la VPJ, Esteban Salas y Rebeca 
Contreras, y el consejo más valio-
so que tomó de ellos, es escuchar 
a los jóvenes, acompañarlos y 
compartir con ellos.

Por último, el nuevo vicario de la 
VPJ le pide a Dios que lo ayude 
y lo ilumine en este camino que 
apenas empieza.

“La gran mayoría de los jóve-
nes en general están en los 
colegios y no participan tanto 
de las parroquias, entonces sin 
duda, ahí tenemos un desafío 
de cómo vincular los jóvenes de 
los colegios a la vida de la Igle-
sia, y también cómo la pastoral 
juvenil le ofrece un espacio, que 
cada vez más se sientan parte de 
la Iglesia, que forman parte de su 
parroquia”.

La VPJ con todas sus comisiones 
ya ha empezado a desarrollar su 
calendario de actividades, y aun-
que las metas son grandes, el 
padre Rodrigo Molina confía que 
Dios ilumine su servicio y pueda 
seguir trabajando con los jóve-
nes que ya están y que se vayan 
sumando a la Pastoral Juvenil de 
nuestra diócesis.

Padre Rodrigo Molina es el nuevo
     Vicario de la Pastoral Juvenil

Joseysmil Gutiérrez P.
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Don José Luis Espínola Cobo, a la sazón Gobernador Eclesiástico de 
Talca hacia 1910, hace referencia a la construcción de una futura 

capilla en el barrio Oriente de Talca cuando afirma: Se trabaja actual-
mente por dotar al populoso barrio que se extiende al Oriente de la Es-
tación, de una Capilla en la plaza Arturo Prat, que podrá tener Capellán 
y escuela anexa, se ha contratado el terreno, y se colocará la primera 
piedra durante las fiestas del Centenario”.

Erigida como viceparroquia de la Parroquia San Agustín de Talca en la 
población Oriente de la ciudad por el Arzobispo don Juan Ignacio Gon-
zález el 27 de Abril de 1911, se le llama indistintamente Inmaculada 
Concepción o De la Población Oriente. Como reza el Decreto respecti-
vo: Visto lo expuesto por el Párroco de Talca en la nota que precede, 
erígese en el barrio de esa ciudad denominado Población Oriente, 
una viceparroquia bajo la advocación de la Inmaculada Concepción 
de María. Servirá de Iglesia viceparroquial, mientras se construye el 
templo definitivo, la capilla llamada de María”.

 
Fuentes consultadas:
1.- Boletín Eclesiástico del Arzobispado de Santiago de Chile, tomo 
XVII, Santiago, Imprenta San José, año 1912.
2.- Pbro. Raymundo Arancibia Salcedo, Parroquias de la Arquidiócesis 
de Santiago (1840-1925), Santiago, Imprenta San José, 1980.
3.- Obispo Carlos González Cruchaga, Haciendo memoria, en los 
ochenta años de la Diócesis de Talca, Ediciones Universidad Católica 
del Maule, Talca, 2005.

Lo notable de esto es que el 
apostolado por llevar a Cristo, 

por llevar al amor cristiano, la fe 
a todos los rincones de Talca, y 
no sólo de Talca, sino a todos los 
rincones del Maule, provenía de 
un jovencito: JOSÉ FORTUNA-
TO BERRÍOS ROJAS de 15 años, 
que habiendo nacido en Santiago 

¡Talquino de Corazón! La Diócesis San Agustín de Talca, desde 
antes que fuera creada 1925 ya tenía un protector, un gran pro-
tector que con gran visión puso énfasis en varias necesidades que 
requería la población creyente y no creyente, en términos sociales 
y especialmente espirituales.

llegó a vivir a esta ciudad 
acogido con su madre 
viuda (doña Mercedes) 
por familiares, su tío Vi-
cente Rojas Rodríguez. 
hermano de su madre, 
con la esposa de este, su 
tía Mercedes Labarca y 
sus primos pequeños.

Es así que fue aglutinan-
do en torno a sí a una 
gran cantidad de otros 
jóvenes, que intrigados 

por su forma de ser, se decidieron 
a espiar sus actividades caritati-
vas (que no imaginaron nunca) 
de ayudar a muchos pobres y en-
fermos, y fueron completamente 
conquistados por esta hermosa 
acción, tanto así que siguieron 
sus pasos, convirtiéndose en sus 
aliados.

¿Puede hoy en día un joven del 
siglo XXI lograr tener la trascen-
dencia que tuvo Fortunato en 
el siglo XIX, con mensajes y ac-
ciones concretas tan positivas? 
¡Claro que sí! Con la inspiración 
divina. Es el caso de Carlo Acu-
tis, que fue beatificado en 2020 y 
está enterrado en Assís; este jo-
ven italiano fallecido con 15 años 
es conocido como el Apóstol de 
la Informática. ¡Qué fuerza misio-
nera a través de las redes de la 
informática y de su modo de ser! 
Combinaba la actividad de cual-
quier muchacho de su edad, con 
su gran misticismo y su amor a 
la Sagrada Eucaristía, la que era 
su “autopista para ir al cielo”, y 
su deseo de ayudar a los más 
débiles.

Si observamos hoy la vida y gran 

Sigamos                   al padre
Fortunato Berríos

carisma del joven Carlo de 15 
años, podemos imaginar y visua-
lizar la fuerza misionera del joven 
FORTUNATO BERRÍOS.

Tenemos ante nosotros a dos 
jóvenes, de dos muy distintos 
momentos en la vida de la hu-
manidad, pero que tienen un 
mínimo común denominador: 
que es como cristianos difundir a 
todo el mundo la Buena Noticia 
del nacimiento de Nuestro Señor 
Jesucristo, que nos redime y nos 
salva.

Fuente: Grupo Amigos Padre For-
tunato Berríos

                         de la
Inmaculada Concepción

Pbro. Nelson Chávez Díaz
Vicario GeneralParroquia

conociendo
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En una misa celebrada el sábado 
9 de marzo, el padre Luis Alar-
cón asumió como párroco de 
San José – La Matriz, pasando 
a ser, además, Vicario Episcopal 
de Curicó Unido. De igual modo, 
el padre Rodrigo Arriagada tomó 
posesión de la parroquia Los 
Doce Apóstoles el 10 de marzo, 
junto con asumir la Vicaría Epis-
copal de Talca Ciudad. Durante 
las misas el obispo Galo Fernán-
dez agradeció la disposición de 
ambos sacerdotes: “Me han dado 
mucha libertad en esta decisión 
que como obispo me toca tomar, 
que siempre tiene algo de incó-
modo. Han mostrado la categoría 
de su experiencia de fe y entrega 
generosa a la obra de la Iglesia”.

El padre Luis expresó que era un 
día importante para crecer en la 
vida cristiana. “En el seminario 
aprendí que había que ser discípu-
lo, siervo y hombre de comunión. 

Nuevos vicarios en
Curicó y Talca Ciudad

Esa es la actitud que yo espero 
aprendamos juntos. El discípulo 
es el profeta, es discípulo por-
que siempre tiene que escuchar a 
Dios, es alguien que escucha a su 
comunidad, escucha lo que suce-
de en la realidad y se deja interpe-
lar por la Palabra de Dios”.

Por su parte, el padre Rodrigo dio 
gracias a Dios por el regalo de 
la vocación, al dirigirse a los fie-
les de Los Doce Apóstoles: “Dios 
siempre es bueno con nosotros, 
Dios fue bueno con nosotros en 
Curicó estos 7 años que compar-
timos, y espero que lo siga siendo 
aquí porque es Él el que lleva esta 
vida, es Él el que lleva esta tarea 
y a la Iglesia, y nosotros somos 
simples trabajadores. Queremos 
crecer en el amor a Jesús, en el 
amor a la Iglesia, y es lo que hoy 
día quiero ofrecerles a ustedes, 
ser ese compañero de vida, de fe, 
de amor, de esperanza”.

Visitadores del 1% de la Costa
se reunieron en Limávida

Hasta el santuario de Ntra. Sra. de las Mercedes de Limávida llegaron 
una veintena de visitadores de parroquias de la Zona Costa durante la 
jornada del sábado 16 de marzo, para dar gracias por el servicio del 1%. 
Se celebró la eucaristía presidida por el obispo de Talca, el padre Galo 
Fernández, quien expresó que “la Iglesia no es una empresa sino una 
obra de Dios, fundada por Jesucristo para servir a su amor en medio 
de la gente. Y miren que paradoja, el Señor nos pide contribuir con la 
vida de la Iglesia, él nos permite hacernos parte, nos pide ser parte”.

“Recordemos el ejemplo de la viuda pobre que da en el templo dos mo-
nedas de poco valor, sin embargo, Jesús dice ella dio mucho más. Que 
precioso es hacer esta pastoral del 1% dando el espacio a cada uno 
para que aporte según su capacidad. Agradezco a quienes mantienen 
viva esta pastoral, por su entrega generosa y por darle la oportunidad 
a todos, en especial a los más humildes, a saberse parte de la iglesia”, 
concluyó nuestro pastor diocesano.

Jóvenes misionarán en Flor del Llano
La Misión Alégrate de la 
Vicaría de Pastoral Juve-
nil, realizará esta nueva 
misión en la localidad de 
Flor del Llano, el sábado 
18 de mayo. Carolina 
Méndez, coordinadora 
de la Misión Alégrate, 
aseveró que en años an-
teriores se realizaban ac-
tividades más que todo 
formativas, donde se 
les enseña a los jóvenes 
cómo misionar, se dan 
testimonios sobre mi-
siones pasadas, y cómo 
afrontar distintos esce-
narios durante la misión, 
sin embargo, para este 
año se quiso hacer algo 
diferente.

“Este año decidimos llevar a los jóvenes a una misión por un día, a 
diferencia de las de verano que se realizan por 7 u 8 días, esta va a ser 
por un día en Flor del Llano, comuna de San Clemente, que es un lugar 
que ya fue misionado en febrero, entonces ya las familias saben a lo 
que van los misioneros. Y la idea es llevar a la mitad del grupo de mi-
sioneros antiguos y la mitad de misioneros nuevos, entonces así armar 
parejas de uno antiguo y uno nuevo para que se les vaya mostrando 
cómo se misiona, pero a través del aprender haciendo”. Para los jóve-
nes que deseen participar en esta misión, pueden inscribirse en el link 
de la descripción de @alegrate_talca en Instagram.

Mons. Pedro Ossandón Buljevic, 
obispo Castrense, fue el predica-
dor del retiro del clero de la Dióce-
sis de Talca, que se desarrolló del 

Retiro de sacerdotes
tuvo como pilar central la oración

11 al 15 de marzo en la casa San 
Alberto Hurtado de Vilches. Con-
sultado acerca de esta instancia 
de oración y reflexión en tiempo 
de Cuaresma, el obispo Ossan-
dón destacó que el título del re-
tiro fue Señor, enséñanos a orar: 
“Siguiendo lo que nos ha pedido 
el papa Francisco al iniciar el año 
santo jubilar de la oración, el títu-
lo del retiro es la petición que le 
hacen los apóstoles a Jesús cuan-
do lo ven que reza mucho, y le pi-
den que les enseñe a orar. Todo 
el retiro ha tenido como motivo el 
renovar, recrear la vida de oración 
sobre todo del sacerdote”.

Primeras comuniones en Curepto
31 niños y niñas de la parroquia Nuestra Señora del Rosario de Curep-
to, celebraron la primera comunión el sábado 6 de abril en una euca-
ristía presidida por el padre Carlos Letelier Reyes. Durante dos años 
este grupo de niños de preparó para este momento junto a sus padres, 
familiares, catequistas y acompañantes.
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“Cristo resucitado nos
regala la alegría de la fe”

Parte de las palabras de Mons. Galo Fernández, en su homilía del sá-
bado 30 de marzo, en la Vigilia Pascual que se celebró en el templo 
Catedral de Talca. Decenas de fieles asistieron a esta celebración que 
inició con la bendición del fuego en el frontis de la Catedral, y luego 
con el encendido del cirio pascual, signo del resucitado y que acom-
paña durante toda la pascua, los sacramentos y en las despedidas de 
nuestros hermanos.

Realizada las lecturas del día, nuestro pastor diocesano aseveró: “En 
esta noche santa la Iglesia se reúne para proclamar que hay alguien 
que tiene el poder para abrir nuestros sepulcros y derrotar a la muerte. 
Esas benditas mujeres que parecían hacer algo tan inútil fueron las 
primeras en escuchar la más sorprendente noticia que ha sostenido a 
tantos en la porfía del amor. ‘No está aquí, Jesús ha resucitado’”.

Así mismo, el obispo expresó que “la resurrección de Cristo se nos 
ofrece como la luminosa certeza que disipa las tinieblas del pesimismo 
que paraliza toda iniciativa de amor, esa fría racionalidad mundana que 
no cuenta con Dios. La Buena Noticia de Cristo resucitado nos regala 
la alegría de la fe, esa que puede perdurar aún en medio de las dificul-
tades”.

El Inst. San Martín de Cu-
ricó y el Colegio Manuel 
Larraín de Talca organiza-
ron la bendición del año 
escolar en sus zonas, el 2 
y 9 abril, respectivamente, 
contando con la participa-
ción de delegaciones de 
centros educativos de con-
gregaciones religiosas, de 
inspiración católica y dio-
cesanos.

El obispo de Talca, Mons. 
Galo Fernández, señaló 
que “la educación de calidad no es solo la centrada en el adquirir co-
nocimiento, sino en adquirir una visión que nos permita vivir. Adquirir 
valores que nos permitan compartir unos con otros, aprender a co-
nocerse uno mismo y descubrir la propia vocación para ponernos al 
servicio de un mundo mejor”.

Bendición de año escolar
en Curicó y Talca

El 31 de enero, se celebró la Eu-
caristía de toma de posesión por 
parte del padre Osvaldo Navarre-
te Marambio, como nuevo rector 
del Santuario El Carmen de Cu-
ricó. La misa fue presidida por 
el obispo Galo Fernández, quien 
expresó: “P. Osvaldo ciertamente 
que el santuario esté tan hermoso 
como está es importante, pero lo 

Nuevo rector del
Santuario El Carmen

más hermoso es la expresión de 
los más humildes, que por María 
encuentran a Jesús, que por Ma-
ría reconocen a su Hijo carpintero 
de Nazaret, que con su Palabra 
consistente, luminosa, puede 
orientar nuestras vidas”.

Ya después de la comunión, 
monseñor Fernández entregó las 
llaves del Sagrario al nuevo rector 
del Santuario El Carmen de Cu-
ricó, quien junto a toda la asam-
blea rezó la oración a la Virgen del 
Carmen, para consagrar este mo-
mento. “Quiero agradecer a to-
das las personas de tantas comu-
nidades que vinieron, parroquias 
donde yo he estado, gracias por 
acompañar. Pedirles que recen 
por mí, soy frágil, necesito siem-
pre ayuda, y esto es harto trabajo, 
y quiero dar lo mejor para uste-
des, quiero responder y servirles 
como se merecen”, dijo el padre 
Osvaldo

P. José Montes,
administrador parroquial de Fátima

Con mucha alegría la comunidad parroquial de Nuestra Señora de Fá-
tima de Talca acompañó al padre José Montes Bravo, al asumir como 
administrador parroquial el domingo 10 de marzo. En el Facebook pa-
rroquial se publicó: “Que nuestra madre, la Virgen de Fátima, siempre 
guíe y acompañe a nuestro pastor en su caminar. Y nosotros, como 
Iglesia, recemos por él y los religiosos piamartinos, para que Dios les 
dé nuevas y santas vocaciones”.

El 10 de abril el obispo de Talca, 
Mons. Galo Fernández, bendijo 
este hogar que acoge a alumnas 
del Centro de Formación Técni-
ca San Agustín. Esta casa Santa 
Mónica cumple un importante rol 
social ya que alberga a 17 jóvenes 
de comunas de fuera de Talca, 
para que puedan desarrollar sus 
estudios en el CFT San Agustín. 
A esto se suma un hogar para va-
rones ubicado en el sector oriente 
de Talca, y que en la actualidad 
acoge a 11 estudiantes de educa-
ción superior.

Bendición de Casa Santa Mónica

La casa Santa Mónica se en-
cuentra ubicada en Talca, en 3 
Norte con 3 y 4 Poniente. En la 
oportunidad el padre Galo Fer-
nández, afirmó que “todo esto es 
expresión de una comunidad que 
es Iglesia, y de un Dios que nos 
ama, me gusta decir que para 
Dios nosotros no somos un nú-
mero más, no fuimos hecho en 
serie, sino que somos una pieza 
única y quiere que despleguemos 
nuestras capacidades, nuestros 
proyectos, que son sus proyec-
tos”.



15Nuestras Parroquias

El domingo 7 de 
abril se vivió esta 
tradicional fiesta, 
expresión de la reli-
giosidad popular en 
nuestro país, en esta 
parroquia de Tal-
ca Ciudad. La misa 
fue presidida por su 
párroco, el padre 
Rodrigo Arriagada, 
frente al colegio La 
Florida y contó con 
la participación de 
las 11 comunida-
des que conforman 
la parroquia, así lo 
indicó María Cristi-
na Suazo Leyton, encargada de 
liturgia de la comunidad Apóstol 
Pedro: “Fue una celebración muy 
colorida donde también celebra-
mos la Divina Misericordia, al final 
de la misa nuestro párroco nos 
envió y después salimos todos los 
cuasimodistas a dar la comunión 
a nuestros enfermos, en los autos 
con globos y con las banderas de 
nuestra comunidad”.

Parroquia San José de Colín
celebró su fiesta patronal

Esta fiesta inició el 
19 de marzo con 
la procesión por la 
calle camino a Co-
lín hasta llegar al 
templo parroquial. 
Una vez allí se ini-
ció la Eucaristía, la 
que fue presidida 
por el obispo Galo 
Fernández. Como 
primer momento nuestro pastor bendijo una imagen de más de un me-
tro de San José, que fue adquirida en San Fernando y luego restaurada, 
lo que fue recibido con mucha emoción por la comunidad. 

Luego de las lecturas del día, Mons. Fernández expresó en su homilía 
que “para una comunidad cristiana el nombre del patrono es una refe-
rencia y una orientación, es un modelo para seguir (…) estuve buscan-
do en la Biblia alguna palabra de José, ¿ustedes han visto en la Biblia, 
en los evangelios alguna palabra de José? No aparece. Y en realidad 
eso me pareció interesante, a veces somos tan de palabras y de prome-
sas vacías y de pocos hechos. José es lo contrario. José no es palabra, 
es hechos, que buen desafío para nosotros”.

Fiesta de Cuasimodo en 
Los Doce Apóstoles

Fueron más de 25 ministros ex-
traordinarios de la comunión 
que participaron en esta fiesta de 
Cuasimodo de la parroquia Los 
Doce Apóstoles. Tradición que 
esperan se mantenga en el tiem-
po y se haga en más parroquias 
de la ciudad, que se sumen más 
hermanos para ser una Iglesia en 
salida, como nos invita el Papa 
Francisco. 

Con gran entusiasmo y con la 
participación de representantes 
de los distintos grupos que sirven 
en esta parroquia de Curicó Rural 
se efectuó el primer Consejo Pas-
toral Parroquial Local. Esto fue el 
15 de marzo en los salones de la 
parroquia, y tuvo como objetivo 
conocer y coordinar los diferen-
tes servicios, para ser apoyo en 
las necesidades y desafíos de la 

Consejo Pastoral en
parroquia Sgda. Familia

comunidad y así lograr 
ser testimonio de Jesús 
Resucitado.

En esta primera reu-
nión, el equipo coordi-
nador del consejo dio 
a conocer los distintos 
grupos que trabajan en 
la parroquia, destacan-
do la labor incansable 
de los voluntarios y 
el personal de la pa-

rroquia. Entre ellos: Catequesis 
pre-bautismal, pre-matrimonial, 
familiar de padres, de niños y 
niñas y de comunidades de vida 
juvenil. Grupos de mochileros 
con Jesús, acólitos, coro parro-
quial, socios de San José, aseo y 
ornato. Comunidades de rosario, 
liturgias y lectores, Ministros En-
viados y Ministros extraordinarios 
de comunión y visitadores del 1%.

16 ministros de la comunión
en parroquia Cristo Resucitado

La celebración se llevó a cabo el 10 de marzo, en esta parroquia de Curi-
có, la cual fue presidida por su párroco el padre Marco Sanhueza. María 
Isidra Navarro, coordinadora de este servicio, informó que desde el año 
2023 empezó una formación que incluyó a agentes pastorales que ya 
eran ministros y a aquellos nuevos que querían ser parte de este servicio.

“En base a esa preparación y también a las constantes participaciones 
en todas las actividades de la parroquia, fuimos enviados 16 ministros 
extraordinarios de la comunión. Fue muy bonita la celebración nos en-
tregaron un crucifijo bendecido y también el porta viático, el purificador 

y también lo que uno lleva 
colgado al cuello y que lo 
identifica cuando va a los 
hogares”. Así mismo, ase-
veró que, al ser ya un buen 
número de ministros de la 
comunión esperan llegar 
a más comunidades y, por 
supuesto, a más familias.



No teman. Ustedes buscan a Jesús de Nazaret, el Crucificado. Ha resucitado, no está aquí… (Mc 16, 6)

Semana Santa en nuestra

Parroquia Espíritu Santo, Talca

Parroquia Jesús de Nazaret, Curicó. Parroquia de Pencahue.

 Templo catedral, Misa Crismal.

Capilla San José, Parroquia 
Sagrada Familia, Talca.

Comunidad de Palquibudis, Parroquia 
de La Huerta del Mataquito. Parroquia Jesús Obrero, Curicó. Vice parroquia de Bajo Lircay.

Parroquia Santa Ana, Talca.

Parroquia de Hualañé.

Parroquia de San Clemente.

Parroquia de Licantén.

Parroquia de Sagrada Familia, Curicó Rural. Templo catedral, Adoración de la Cruz.

Parroquia Inmaculada Concepción, Talca.

diócesis


